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В данной статье рассмотрены основные этапы жизненного цикла промышленных территорий, 

выявлены предпосылки эффективного использования бывших промышленных и деградирующих 

территорий, подробно рассмотрен процесс преобразования производственных зон с выявлением 

путей регенерации и реновации уникальной промышленной среды, выполнен SWOT-анализ 

использования бывших промышленных территорий под различные функции городских 

пространств. 
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This article examines the main stages of the life cycle of industrial territories, identifies the prerequisites 

for the effective use of former industrial and degrading territories, examines in detail the process of 

transforming industrial zones with identifying ways of regeneration and renovation of a unique industrial 

environment, and performs a SWOT analysis of the use of former industrial territories for various functions 

of urban spaces. 
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В данной научной работе проводится глубокое комплексное исследование ранних этапов 

жизненного цикла крупных инвестиционных проектов в строительной сфере.  

Исследование охватывает всесторонний анализ содержания и последовательности всех процессов и 

стадий, начиная с возникновения инициативы по реализации проекта и заканчивая получением 

разрешительной документации на строительство. Параллельно проводится детальное изучение 

понятийного аппарата, позволяющее в полной мере раскрыть особенности различных фаз 

реализации объектов недвижимости, выявить взаимообусловленность всех этапов и составляющих 



каждой фазы. Подробно анализируются значимые периоды жизненного цикла проекта за счёт 

детального изучения всех процессов, протекающих в границах соответствующих этапов, а также 

исследуется логика и взаимозависимость этих процессов. Выполняется комплексный анализ рисков 

на всех стадиях реализации подобных масштабных проектов с учётом имеющихся источников и 

факторов риска.  

На основе выполненного исследования устанавливаются причины отсутствия единой 

классификации фаз инвестиционно-строительных циклов. Представленная классификация фаз и 

результаты анализа рисков демонстрируют основные выводы проведённого научного исследования. 

 

Ключевые слова: фазы строительства, деятельность инвестора, подрядные работы, этапы проекта, 

фазы проекта, риски проекта, ключевые организационные события 
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This scientific work provides an in-depth comprehensive study of the early stages of the life cycle of large 

investment projects in the construction industry.  

The study covers a comprehensive analysis of the content and sequence of all processes and stages, from 

the emergence of the initiative to implement the project to the receipt of permits for construction. At the 

same time, a detailed study of the conceptual apparatus is being carried out, which makes it possible to 

fully reveal the features of the various phases of the sale of real estate objects, to identify the 

interdependence of all stages and components of each phase. Significant periods of the project life cycle 

are analyzed in detail through a detailed study of all processes occurring within the boundaries of the 

relevant stages, and the logic and interdependence of these processes is also examined. A comprehensive 



risk analysis is carried out at all stages of the implementation of such large-scale projects, taking into 

account existing sources and risk factors.  

Based on the research carried out, the reasons for the lack of a unified classification of the phases of 

investment and construction cycles are established. The presented classification of phases and the results 

of the risk analysis demonstrate the main conclusions of the conducted scientific research. 

 

Keywords: construction phases, investor activities, contract work, project stages, project phases, project 

risks, key organizational even 
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В статье проводится теоретический анализ нормативной и научной литературы в области, связанной 

с понятием жизненного цикла. Проанализированы различные модели этапов жизненного цикла для 

объектов капитального строительства. На основе выполненного анализа сформулирована модель и 

выделены основные функциональные составляющие для устойчивого университетского кампуса. 

Учитывая особенности университетской среды как динамический системы, сформулированы 

основные этапы жизненного цикла университетского кампуса. Предложен вариант внедрения 

экологических, социальных и экономических аспектов устойчивого развития в каждую из фаз 

жизненного цикла университетского кампуса. Разработана модель этапов жизненного цикла для 

устойчивого университетского кампуса. 

 

Ключевые слова: университетский кампус, жизненный цикл, устойчивое развитие, комфортная 

среда 
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The article provides a theoretical analysis of normative and scientific literature in the field related to the 

concept of the life cycle. Various models of life cycle stages for capital construction projects are analyzed. 

Based on the performed analysis, a model is formulated and the main functional components for a 

sustainable university campus are highlighted. Taking into account the peculiarities of the university 

environment as a dynamic system, the main stages of the life cycle of the university campus are formulated. 

A variant of introducing environmental, social and economic aspects of sustainable development into each 

of the phases of the university campus life cycle is proposed. A model of life cycle stages for a sustainable 

university campus has been developed. 
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В статье представлено исследование структуры жизненного цикла строительного объекта. В 

качестве подсистемы жизненного цикла определены этапы, по результатам реализации которых 

возводится объект недвижимости. Каждый этап жизненного цикла возведения объекта 

недвижимости декомпозирован на нормативно-правовые, финансово-экономические и инженерно-

технологические элементы, обеспечивающие выполнение соответствующих задач при создании 

строительного объекта. Авторами отмечено и раскрыто принципиальное различие понятий 

«стоимость строительства» и «стоимость объекта недвижимости», применяемых при анализе 

стоимостных показателей объекта в процессе его строительства. Также в статье сформулированы 

основные элементы и факторы, влияющие на стоимость недвижимости в процессе строительства 

объекта на различных этапах жизненного цикла возведения объекта. 

 

Ключевые слова: инвестиционно-строительная деятельность, объект незавершенного 

строительства, жизненный цикл объекта, стоимость недвижимости, строительная готовность 

объекта, методы оценки недвижимости, затраты на строительство 
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The article presents a study of the structure of the life cycle of a construction project. As a subsystem of the 

life cycle, the stages are defined, based on the results of which the real estate object is built. Each stage of 

the life cycle of the construction of a real estate object is decomposed into regulatory, financial, economic 

and engineering and technological elements that ensure the implementation of the relevant tasks when 

creating a construction project. The authors noted and disclosed the fundamental difference between the 

concepts of “construction cost” and “cost of real estate”, used in the analysis of the cost indicators of an 

object during its construction. The article also formulates the main elements and factors influencing the 

value of real estate during the construction of an object at various stages of the life cycle of the construction 

of an object. 

Keywords: investment and construction activities, unfinished construction object, life cycle of the object, 

cost of real estate, construction readiness of the object, methods of real estate valuation, construction costs 
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Обеспечение энергетической эффективности при проектировании архитектурнопривлекательных 

общественных зданий с применением масштабного фасадного остекления является актуальным и 

станет возможным посредством поэтапного подхода к конструированию наружных ограждений с 

учетом температурных полей и элементов теплотехнических неоднородностей. В данной статье 

рассматриваются основные понятия и принципы теплотехнического проектирования наружных 

ограждений с учетом процессов теплопередачи, при построении температурных полей и учете 

теплопотерь через теплотехнически неоднородные участки. Удельные потери теплоты 

производятся с учетом распределения температурных полей по контуру примыкания элементов 

панорамного остекления. 

 

Ключевые слова: тепловой контур здания, теплотехническое проектирование, 

энергоэффективность, температурное поле, теплопередача, теплотехнические неоднородности, 

приведенное сопротивление теплопередаче, структурное остекление, панорамные окна 
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Ensuring energy efficiency in the design of architecturally attractive public buildings using large-scale 

facade glazing is relevant and will be possible through a step-by-step approach to the design of external 

fences, taking into account temperature fields and elements of thermal heterogeneities. This article 

discusses the basic concepts and principles of thermal engineering design of external fences, taking into 

account the processes of heat transfer, when constructing temperature fields and taking into account heat 

loss through thermotechnically heterogeneous areas. Specific heat losses are made taking into account the 

distribution of temperature fields along the contour of the junction of the elements of panoramic glazing. 
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Рассматривается новый механизм расчетов в сфере долевого строительства, который включает 

использование эскроу-счета. Данный механизм имеет свои преимущества и недостатки, которые 

будут подробно рассмотрены далее.  

Рассматриваются вопросы, связанные с применением счетов эскроу в отечественной практике. К 

ним можно отнести участников трехсторонних соглашений и алгоритм проведения операций со 

счетами эскроу в соответствии с действующим законодательством. Представлена схема 

преимуществ страхования денежных средств эскроу-счета. 

 

Ключевые слова: долевое строительство, государственное регулирование, эскроу счет, банковский 

счет, страхование 
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A new settlement mechanism in the field of shared construction is being considered, which includes the use 

of an escrow account. This mechanism has its advantages and disadvantages, which will be discussed in 

detail below.  

Issues related to the use of escrow accounts in domestic practice are considered. These include participants 

in tripartite agreements and the algorithm for conducting transactions with escrow accounts in accordance 

with current legislation. A diagram of the benefits of insuring funds in an escrow account is presented 
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ПЕРСПЕКТИВЫ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНОЙ БАЗЫ ПО 

ЗАВЕРШЕНИЮ СТРОИТЕЛЬСТВА АЭС ДЛЯ РАЗВИТИЯ СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ В 

МАЛОРАЗВИТОМ РЕГИОНЕ 
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Цель исследования – выявить перспективные направления эксплуатации объектов строительно-

монтажной базы при строительстве АЭС для развития строительной отрасли в малоразвитых 

регионах. Задачи для достижения поставленной цели: анализ объектов строительно-монтажной 

базы и выявление их возможных путей эксплуатации; разработка направлений использования 

объектов СМБ для извлечения максимальной эффективности и развития строительной отрасли в 

регионе; обоснование разработанных способов с точки зрения повышения производительности 

СМБ и максимально возможного использование её функционала после строительства АЭС. Методы 

исследования: методологическую основу составляют метод моделирования и аналитический метод. 

Аналитический метод заключается в анализе производственных возможностей объектов СМБ и их 

эффективного использования для развития строительной отрасли. Моделирование заключается в 

поиске взаимосвязи между возможным функционалом объектов СМБ и строительными 

потребностями малоразвитого региона. 

 

Ключевые слова: АЭС, вспомогательная инфраструктура, подготовительный период, 

строительномонтажная база, ввод в эксплуатацию, строительно-монтажные работы, развитие 

регионов 
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The aim of the research is to reveal perspective directions of exploitation of construction and assembly 

facilities during NPP construction for the development of construction industry in underdeveloped regions. 

Objectives to achieve the goal: to analyze the objects of the construction and assembly base and identify 

their possible ways of operation; to develop the directions of using the SMB objects to maximize efficiency 

and development of the construction industry in the region; to justify the developed methods in terms of 

increasing the productivity of the SMB and the maximum possible use of its functionality after the 

construction of NPP. Research methods: the methodological basis consists of modeling method and 

analytical method. The analytical method consists in analyzing the production capabilities of SMB objects 

and their effective use for the development of the construction industry. Modeling consists in finding the 

relationship between the possible functionality of SMB objects and construction needs of the 

underdeveloped region. 

 

Keywords: NPP, auxiliary infrastructure, preparatory period, construction and assembly base, 

commissioning, construction and assembly works, regional development 
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АРХИТЕКТУРНОЙ СРЕДЫ С ПРИМЕНЕНИЕМ КУПОЛЬНЫХ КОНСТРУКЦИЙ 
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Освоение удаленных арктических территорий РФ в части формирования промышленного кластера 

добывающей отрасли и развития агропромышленного комплекса определяется востребованностью 

широкого применения архитектурных модулей купольного формообразования для 

быстровозводимого строительства. Реализация концепции позволит обеспечить 

многофункциональность купольных сооружений с применением высокотехнологичных 

конструкций и активные темпы строительства в удаленных районах Арктической зоны Российской 

Федерации (АЗРФ). 

 

Ключевые слова: купольное формообразование, энергоэффективность, быстровозводимость, 

модульное проектирование, многофункциональные пространства 
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The development of the remote Arctic territories of the Russian Federation in terms of the formation of an 

industrial cluster of the extractive industry and the development of the agro-industrial complex is 

determined by the demand for the widespread use of architectural dome forming modules for prefabricated 

construction. The implementation of the concept will ensure the versatility of dome structures using high-

tech structures and the active pace of construction in remote areas of the Arctic zone of the Russian 

Federation (AZRF). 
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ИССЛЕДОВАНИЕ ПРИНЦИПОВ ОРГАНИЗАЦИИ РЕКРЕАЦИОННЫХ ЗОН В СТРУКТУРЕ 

ПРИБРЕЖНЫХ ТЕРРИТОРИЙ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ 
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В данной статье приведены результаты эмпирического исследования оценки благоустройства и 

комфортности открытых пространств прибрежных территорий в Липецкой области. Объектом 

исследования выступала набережная р. Усмань, как важная составляющая городского пространства, 

наделенная рекреационной функцией. Определены основные положения концепции 

благоустройства на основании градостроительного анализа и существующих проектных 

предложений по улучшению комфортности городской среды. 

 

Ключевые слова: благоустройство, прибрежные территории, рекреационные зоны, набережная, 

городская среда 
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This article presents the results of an empirical study of the assessment of landscaping and comfort of open 

spaces of coastal areas in the Lipetsk region. The object of the study was the embankment of the Usman 

River, as an important component of urban space endowed with a recreational function. The main 

provisions of the landscaping concept are defined on the basis of urban planning analysis and existing 

project proposals to improve the comfort of the urban environment. 
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В статье приведен ряд статистических данных по пожарам на объектах с обращением 

нефтепродуктов на территории Белгородской и Воронежской областей за 2022, 2023 годы, а также 

описаны их последствия.  

В результате постановки и решения расчетной задачи, связанной с определением интенсивности 

теплового излучения при проливах легко воспламеняющимися и горящими жидкостями (далее 

ИТИП), был разработан в Microsoft Excel и апробирован программный продукт «Программа для 

расчета интенсивности теплового излучения при пожарах проливов легковоспламеняющихся и 

горючих жидкостей» [1]. Программа позволяет оперативно прогнозировать: радиус смертельного 

поражения, области безвозвратных и санитарных потерь, безопасные расстояния от центра пожара, 

количество погибших и количество травмированных при пожарах горючих и 

легковоспламеняющихся жидкостей. 



 

Ключевые слова: интенсивное обеспечение, пожар, нефтепродукты, жидкость, горючая, 

легковоспламеняющаяся, потери, методика, программа 
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The article provides a number of statistical data on fires at facilities handling petroleum products in the 

Belgorod and Voronezh regions for 2022, 2023, and also describes their consequences.  

As a result of setting and solving a calculation problem related to determining the intensity of thermal 

radiation during spills of flammable and burning liquids (hereinafter referred to as ITIP), the software 

product “Program for calculating the intensity of thermal radiation during fires of spills of flammable and 

combustible liquids” was developed in Microsoft Excel and tested. [1]. The program allows you to quickly 

predict: the radius of fatal damage, areas of irretrievable and sanitary losses, safe distances from the center 

of the fire, the number of deaths and the number of people injured in fires of flammable and flammable 

liquids. 
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Описывается компьютерно-программный комплекс интеллектуальной поддержки принятия 

решений при управлении региональными инвестиционно-строительными проектами, 

ориентированный на применение в проектных и строительных организациях и позволяющий в 

диалоговом режиме работы решать различные социально-экономические и организационно-

технологические задачи, оценивать технические, экономические, финансовые, производственные и 

иные риски с учетом неопределенностей проектной среды, разрабатывать предложения по 

урегулированию внутрифирменных конфликтов. 
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The article describes a computer-software complex for intellectual decision-making support in the 

management of regional investment and construction projects, focused on application in design and 

construction organizations and allowing for interactive work to solve various socio-economic and 

organizational and technological tasks, assess technical, economic, financial, production and other risks, 

taking into account the uncertainties of the project environment, develop proposals for the settlement of 

intra-company conflicts. 
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